

# EL EBRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 785

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes.	1'00 pesetas
Fuera trimestre.	8'00
Estranjero, id.	4'50

Miércoles 19 de Agosto de 1903

REDACCION: Portal del Palen. núm. 2.

ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel

Toda la correspondencia de carácter literario al director.

## Apostolado de la oración

### Oración para este mes

¡Oh Jesús mío! Por medio del corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que comprendamos mejor la excelencia del estado religioso, tan útil a la Iglesia y a la salvación de las almas.

### Resolución apostólica

Favorecer a las Ordenes religiosas.

## Diario religioso

AGOSTO  
 Sábado 19: 8'50  
 Domingo 20: 8'50

**20**

JUEVES  
 S. Bernardo, ab.

### CULTOS

#### CATEDRAL

A las 9 Misa conventual. Por la tarde a las siete y cuarto, rosario en el altar provisional de la Asunción de María.

#### SAGRARIO

Hora Santa con exposición y meditación a las 6 de la tarde.

#### SANTA CLARA

Continúa la novena al Purísimo Corazón de María, a las 6 y 1/2 con misa y después ejercicios de la novena terminándose con los gozos.

#### Rosarios

En la Capilla de la Santa Cinta se reza a las 7.

En la iglesia de esta advocación a las 3 y 3/4.

#### DESDE PARIS

## Calumnia, que algo queda

Cuando el Hermano Flamidiano, de la Doctrina Cristiana, odiosamente calumniado, oyó al fin proclamar su inocencia por el tribunal llamado a juzgarle, y cuando después de largos meses de prisión preventiva recobró la libertad, no obtuvo, por toda reparación de su largo e inmerecido calvario, más que una reverencia de los jueces, que se contentaron con decirle, parodiando el paleta del cuento: "perdone usted creíamos que era usted un pájaro."

Ni podían hacer otra cosa, porque los filántropos autores de la legislación vigente en Francia, como en ca-

si todos los demás países de Europa, han olvidado conceder indemnizaciones a las víctimas inocentes de los defectos de la organización judicial.

Por fortuna el odio sectario reparó inconscientemente esa injusticia y colmó esa laguna del Código.

La prensa jacobina, prescindiendo del fallo absolutorio, continuó abrumando de injurias a Flamidiano, afectó ignorar al desenlace del proceso, y hasta principió a acreditar un vocablo nuevo, el "flamidiano", para designar innobles delitos contrarios a la naturaleza. Hasta que el buen religioso, comprendiendo que tenía el deber ineludible de defenderse, sino por su persona, siquiera por el honor de su instituto, tomó el partido de entablar querrela contra sus difamadores, y uno detrás de otro los hizo sentenciar, llevando ya recogido un respetable número de miles de francos, que vendrán de perlas a su orden en esta época de confiscaciones.

Tan sabia determinación ha producido dos excelentes resultados, el hacer que los enemigos paguen los gastos de la guerra, y el taparles la boca, pues desde que los diarios librepensadores se han convencido de que el hablar de "flamidiano", cuesta mil duros, han retirado de la circulación el neologismo.

Amargados por este contratiempo, y ávidos de tomar una revancha, creyeron al fin tener esta a la mano al estallar ahora el escándalo del barón de Adelswart. Un aristócrata, título legitimista (?), enemigo de la República y de la democracia, no podía menos de ser clerical.

Y eran de ver las amazotadas columnas de los diarios republicanos, rellenas de obscenidades, echando en pasto al vulgo ignorante los vicios del clericalismo, y haciendo desfilar por el lupanar de la avenida de Friedland interminables filas de alumnos de los Hermanos de la Doctrina Cristiana, y un sarta (recua, decían los calumniadores con el aticismo que les caracteriza) de curas libertinos y depravados. Soltando la rienda a la imaginación y trasladándose a pleno siglo XVII, salieron a relucir las "misas negras", y hasta periódico hubo que copiando sin duda alguna las memorias de La Renyé o los autos del proceso de la Voisin o del abate Guibourg, describió minuciosamente la sacrilega ceremonia, ni más ni menos que si la hubiese presenciado, y hasta publicó las iniciales del celebrante, seguidas de puntos suspensivos.

Y eran de oír las pudibundas exclamaciones de estos fariseos pidiendo justicia igual para todos y exigiendo que se agotaran los rigores de la ley contra los autores y cómplices de tanto escándalo, fueran los que fuesen.

Pero ¡qué poco han durado estos accesos de puritanismo!

A pesar del secreto de la sumaria, la discreción del juez instructor no ha sido tanta que no hayan trascendido al público los resultados de las

primeras diligencias y esos resultados prueban: que el degenerado barón sueco ni es clerical, ni siquiera católico, sino de familia protestante; que en la causa no aparece un cura ni para un remedio; que la biblioteca de Adelswart se componía de las obras de Zola y demás autores naturalistas; que entre sus cómplices impúberes no hay ni un sólo discípulo de escuelas religiosas; todos, sin excepción, ó son hijos de apaches, ó alumnos de los establecimientos oficiales que van a la cabeza de la instrucción laica, el liceo Janson y el Carnot.

El monstruo, pues, y sus congéneres pertenecen de cuerpo entero, y por los cuatro costados, al otro campo, y no hay manera de endosárselos a la Religión, descubrimiento que ha bastado para que cambie radicalmente el lenguaje de la prensa oficiosa.

Desde hace dos días Adelswart no es un sátiro inmundo, sino un artista delicado y un tanto extravagante, digno más que de castigo de estudio y de simpática curiosidad, y salen a relucir las fuerzas del arte y su independencia de la moral, y las alturas vertiginosas del estetismo, y todas las cursilonas y trasnochadas pampinas que son de cajón en casos análogos.

Ya que no se puede convertir al criminal en arma contra la Iglesia, no hay ningún interés en que se le castigue, y aun pudiera haberlo muy grande en que se le absuelva si, como insinúan algunos mal pensados, ó bien informados, entre los padres de los niños corrompidos hay algún alto funcionario de la República, que a toda costa quiere que se eche tierra al asunto y que ha acudido a la venal prensa con argumentos con tantes y sonantes para que cree atmósfera en el sentido de sobreseimiento de la causa.

Ignoro el fundamento de la insinuación, pero ciertamente en todo esto hay algún misterio, pues las súbitas y escandalosas simpatías que se han despertado en los órganos que cobran del fondo de los repiles por el barón de Adelswart no se explican ni se conciben, sin una razón muy poderosa.

Sólo un diario impío, más malicioso ó más cándido que los otros, puede hacerlo lo mismo por tontería que por astucia, se separa de sus correligionarios y se obstina en colgar a los correligionarios el triste personaje, alegando que si no es clerical, ni pertenece a nuestra Religión, en el fondo viene a ser lo mismo, porque es... legitimista.

La ocurrencia no deja de ser chusca, si se considera los motivos que hay para calificarle de legitimista, son que su familia contribuyó con fuertes sumas en las elecciones para favorecer a los candidatos orleanistas y que entre otras fotografías que se le han secuestrado, muy ajenas por cierto a la política, había algunas del duque de Orleans. De donde deduce el agudo periodista que, siendo partidario del orleanismo, merece la cali-

ficación de legitimista. ¡A cualquier cosa llaman estas patronas chocolate!

## ¿INFUNDIO?

Así lo parece, pero merece publicarse, como curiosidad, ya que no cede en desprestigio de nadie el siguiente telegrama que el escritor católico Villaescusa envía desde Barcelona a "El Noticiero", de Zaragoza.

**D. Carlos de Borbón.—Los monárquicos franceses**

A título de información y sin que nos hagamos responsables de los insistentes rumores que circulan acerca de la actitud de D. Carlos de Borbón, he de decirles lo siguiente: se afirma que en breve hará su renuncia solemne a la corona de España.

D. Carlos trabajará en adelante por llegar a ocupar el trono de Francia, en cuya labor será secundado eutusiastamente por todos los elementos monárquicos de la vecina república.

Además, los nacionalistas emprenderán una activa campaña de propaganda en favor de la política del señor duque de Madrid.

Por otra parte, todos los católicos franceses están convencidos de que es preciso acudir con presteza a la defensa de los intereses religiosos, seriamente amenazados.

He hablado con un conspicuo tradicionalista que reside en Barcelona y me ha dicho poco más ó menos lo siguiente: Nada puedo decir a usted acerca de los rumores que circulan; pero si puedo asegurarle que los carlistas estamos de enhorabuena, porque muy pronto han de verificarse acontecimientos muy sensacionales. El partido carlista entra en una nueva etapa en la que habrán de acometerse empresas de gran trascendencia.

Esa nueva vida de nuestro partido será abundante en resultados provechosos para la Patria.

También he hablado con un personaje francés, que ha llegado aquí procedente de Bretaña. Este señor me ha dicho: es de todo punto necesaria una guerra de carácter religioso, en Francia, para cortar de raíz los atropellos de los impíos que se empeñan en destruir la grandiosa obra del Catolicismo.

Esa diabólica labor llega a su límite y los católicos que vemos cuan inexcrutables son los designios de la Providencia, acudiremos a la lucha, llenos de fé, con el corazón repleto de esperanzas, puestos nuestros ojos en el Cielo, para conseguir la victoria que creemos no tardaremos mucho tiempo a obtener.

No sé, ha añadido, que habrá de cierto en esos rumores sobre la actitud de D. Carlos de Borbón, pero si

éste no fuera nuestro caudillo, Dios nos lo dará y con él iremos á la consecución de nuestros fines, que entrañan la salvación de Francia.

Repito que me limito á informar acerca de estos rumores y á consignar las manifestaciones que se me han hecho por los distinguidos y complacientes señores indicados.

Seguiré con interés el asunto y les transmitiré cuanto de nuevo se diga acerca de esto.

## Manchas de tinta

¡Qué oportunidad!

Leo en la prensa italiana: "El Municipio de Loreto ha votado una contribución para erigir un monumento al general Cialdini, sobre la colina de Castelfidardo."

Con la elevación al Solio Pontificio del Eminentísimo Santo, que ha tomado el nombre de Pío X en recuerdo de aquel gran defensor de los derechos de la Iglesia, que vió invadidos sus estados por el general piemontés, la erección de un monumento á la memoria de este sacrilego es una verdadera oportunidad.

Pero el héroe Cialdini bien merece un monumento.

La tierra sagrada de Castelfidardo, guardadora de tumbas de valor; las aguas del Musone, acrecentadas con la sangre de miles de jóvenes de la más rancia nobleza de Europa, con tarán elocuentemente las hazañas de ese genio de la guerra.

Cincuenta mil piemonteses, bajo su mando, deshicieron, que no derrotaron, á cinco mil soldados del Papa. Esa es la hazaña, esa la heroicidad.

Si, como apunta gentilmente el "Corriere Nazionale," en los tiempos de Herodes hubiera existido el prurito de levantar monumentos á cualquier bandido, no hubiese faltado uno en Bión que perpetuase la memoria de la degollación de los inocentes.

Hace bien el Municipio de Loreto en immortalizar el recuerdo sangriento de Castelfidardo. La figura de Cialdini, sobre aquella colina, hablará á las futuras generaciones del inicio despojado llevado á cabo por la casa de Saboya y esculpirá en los corazones católicos los nombres gloriosos de Lamoricieré, Chavette y Pimodán, verdaderos héroes de la inolvidable jornada del 16 de Septiembre de 1860.

CRAMER.

## EL PERRO

### PARARRAYOS

Si poseéis un perro no temáis los efectos de las tormentas. El perro es el mejor pararrayos que se ha descubierto. Así lo afirman sapientísimos físicos, sin excluir á Franklin y á Aragón. Fúndanse los que tal cosa aseguran en la infinidad de casos en que las exhalaciones han matado á perros que estaban con sus amos en el campo ó en su casa, sin que el último sufriera los efectos de la descarga eléctrica.

Citase entre multitud de ejemplos aislados, lo acaecido el 11 de Julio de 1818 en un edificio público de Chateaufort, donde una exhalación que penetró sóo mató á seis perros que allí se encontraban.

Los animales deben ser los predilectos del rayo, porque muchas veces

se ha visto que en el campo son destruidos los ganados y en cambio quedan inmunes los pastores.

Arago cita el hecho de un arriero que caminaba por las inmediaciones de Chartres entre un caballo y una mula, y que al recibir la descarga eléctrica, sólo perdió el sombrero y sufrió ligeras quemaduras, mientras los dos animales cayeron muertos en el acto.

Arago recomienda que durante las tempestades se permanezca aislado en una habitación, lejos de los muros, y si es posible en pie sobre un taburete para no tocar el suelo, y procurando no conservar en los bolsillos, ningún objeto metálico.

Otros preconizan como remedio infalible el meterse en la cama, pero este recurso antiguo carece de eficacia.

Lo mejor por ahora, según los sabios más modernos, es el perro pararrayos.

## El veto de Austria

Las últimas noticias de Roma dicen que continúa en las indiscreciones á propósito del veto austriaco.

El cardenal Puzyna, obispo de Cracovia, que pertenece á la más alta aristocracia austriaca, aceptó el encargo de pronunciar el veto contra Rampolla cuando el cardenal Gruscha, de Viena, íntimo amigo del Emperador, se ex usó en absoluto de realizar el acto que el eminentísimo juzgaba una violación de la libertad del Cónclave.

Recibido el encargo, el obispo de Cracovia se dirigió al Camarlengo, diciendo que debía comunicarle un mensaje, de parte del emperador Francisco José.

El cardenal Oreglia, levantándose de improviso, exclamó:

"Señor cardenal: el Cónclave no recibe mensajes ni de parte de Reyes ni de Emperadores. No puedo escucharle."

Entonces el cardenal Puzyna se acercó á monseñor M rry del Val, como secretario del Cónclave, pero también M rry del Val se ex usó de recibir comunicaciones.

Por consiguiente, el cardenal Puzyna no tuvo otro medio que hablar en el Cónclave entre la más viva indignación.

Se afirma que el cardenal Gruscha, arzobispo de Viena, indignadísimo, no quiso tener más relaciones personales con Puzyna.

Se asegura que en breve celebrará Consistorio el Pontífice Pío X, y en él pronunciará una alocución, á la que, por anticipado se da trascendental importancia, por creerse que en ella Pío X protestará contra el veto de Austria, habiéndose convenido esto en el Cónclave.

## NOTICIAS BREVES

Telegraffan de Roma que marchó á Barcelona el cardenal Casañas, que fué despedido por el cardenal Vives, el canónigo Marín, de Valencia y un representante del cardenal Herrero.

Este último sigue mejorando.

—Noticias de la Habana hablan de una insurrección naciente en el departamento oriental de Cuba, en la región del Cauto.

Otra vez la gran Antilla vuelve á

sufrir la inquietud que precede á las luchas civiles.

El movimiento iniciado parece que no ha de extenderse; pero tiene toda la gravedad de una profecía, porque detrás de los desórdenes interiores está el Gobierno americano amenazando con la intervención á que le dá derecho la enmienda Pratt.

—En los círculos políticos, se asegura que en definitiva, ocupará la presidencia del Congreso, al reanudar las Cortes sus tareas, el Sr. Romero Robledo.

—El sabio electricista Mr. Edison ha inventado un nuevo fonógrafo destinado á tomar y reproducir las declaraciones de los testigos en cualquier caso judicial.

—Dicen de Palma que un ratero estaba quitando unas almendras cuando un municipal pretendió detenerle.

El ratero le dió un tajo al guardia que le separó la cabeza del tronco.

—En el próximo viaje que el Rey hará por la región aragonesa, se detendrá cuatro días en Zaragoza. Se ultiman los preparativos para esta expedición.

—Es probable que los visitantes á la Exposición Universal de Saint Louis de 1904 podrán deleitarse en la contemplación de una ciudad de enanos, semejante á aquella en que Guiliver recibió tan sorprendentes aventuras. El director de concesiones, mister Gregg, ha recibido recientemente una solicitud de concesiones para exhibir en la Exposición Universal un país poblado de enanos. Estos individuos se proponen construir una ciudad en miniatura de casitas pequeñas, amuebladas según los requerimientos de una población de enanos. Una vez levantada la ciudad, los interesados en el proyecto poblarán la ciudad con enanos importados de los cuatro puntos cardinales.

—Telegramas recibidos de Bruselas dicen que con motivo de celebrarse fiestas en la ciudad de Lieja, se elevaron dos globos, y que á causa de un violento huracán que se desencadenó, un aeronauta de los dos que tripulaban uno de los globos, cayó al suelo, fracturándose la cabeza y las piernas.

El globo, arrebatado por el torbellino, se perdió prontamente de vista.

Después se supo que había descendido en un pueblo cercano, pero sin el otro aeronauta cuyo paradero no se sabe, aunque se cree que debe haber perecido.

—El ministro de la Gobernación ha vuelto á repetir que no permitirá la propaganda anarquista llevada á cabo por los anarquistas recién llegados del extranjero.

—Telegraffan de Roma que el Papa recibió al duque de Rochemaure, perteneciente á la aristocracia francesa.

Esté personaje ha declarado que el Papa conserva respecto de Francia la misma actitud que León XIII y que considera á dicha nación la hija mayor de la Iglesia.

## Regionales

En las zonas inmediatas al pueblo de Rasquera y al balneario de Cardó se han iniciado también estos días algunos incendios, que han producido en los campos bastantes perjuicios. Para atajar el voraz elemento salieron algunas personas de aquella población y de las masías próximas.

El tren mixto de ayer mañana que procedía de Valencia, al cruzar la carretera á la salida de Villarreal, arrolló un carro que cargado de piedra arrastraban dos caballerías.

Paró el tren y solo hubo que lamentar los desperfectos sufridos por la máquina y los destrozos del carro.

Los morellanos están de enhorabuena.

En el plan general de carreteras acordado por el Consejo de Obras públicas, ha sido incluido el del primer trozo de la carretera de Morella á Alcoriza.

Los individuos Juan José Mercadé, de Vendrell; Arturo Balcells Roig, de Tarragona; Juan Giró Nem, de Bisbal del Panadés, y Francisco Sacramento Expósito, de Tortosa, que pertenecieron al disuelto batallón de Simancas, pueden solicitar sus alcances del comandante mayor de dicho cuerpo, de guarnición en Madrid.

Nos escriben del Priorato:

La semana pasada estuvieron en Vilella Baja Lerroux y comparsas, para despotricar, según costumbre, contra las instituciones y contra la Religión, en un mítin republicano que celebraron en la referida población y que resultó un fracaso para los furiosos oradores, por la escasa concurrencia que asistió al acto y porque todas las personas de arraigo y de sensatez de esta comarca se abstuvieron de ir á escuchar las necedades de que estaban llenas sus peroratas.

Los señores notarios á quienes interese hacerlo, pueden en tiempo habilitado solicitar las Notarias vacantes de Montblanch, Alcover, Horta y Santa Coloma de Queralt.

## Comerciales

Los pasados días se han hecho en Tarragona las siguientes cotizaciones:

**Aceites.**—Finos del campo, á 17 reales cuartán; Urgel, de 15 á 15 1/4; Arriería, á 15; andaluces, de 14 á 14 1/4.

**Algarrobas.**—De 23 á 24 reales quintal.

**Avellana.**—Embarque, á 40 pesetas; negreta escogida, á 44; cosechero, á 40 50, saco de 58 400 kilos; cuartera de propietario, á 30 pesetas.

**Almendra.**—Mollar, á 54 pesetas los 50 500 kilos; común, de 12 á 14 cuartera de 70 litros; Esperanza, de 15 á 17.

**Alpiste.**—Sevilla, á 60 pesetas los 100 kilos; extranjero, de 36 á 38 pesetas los 70 litros.

**Arroces.**—Cotizamos el saco de 100 kilos: Núm. 0, á 45 pesetas; núm. 1 á 48; núm. 2 á 49; núm. 3, á 50; número 9, á 52 50; bomba, de 58 á 66 pesetas.

**Alubias.**—Del país, de 24 á 26 pesetas cuartera; Urgel, á 54 los 100 kilos; Valencia, á 42 los 100 kilos; Hamburgo, no hay.

**Sosa cáustica.**—En barriles de madera, á 148 reales los 100 kilos.

**Trigos.**—Urgel y Aragón, de 17 á 19 pesetas, según clase; ruso á 18 los 55 kilos; del país, de 15 á 16 cuartera.

**Vinos blancos.**—Cosecha de 1902, de 8 á 9 reales grado y carga de litros 121 60.

**Vinos tintos.**—De 8 á 9 reales el grado y carga, según clase. Priorato

# Consultorio Médico Quirúrgico de JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

superior, á 45 pesetas carga de 121'60 litros.

## CRÓNICA

Los Eminentísimos cardenales españoles, que fueron á Roma con motivo del cónclave que eligió el nuevo Papa Pio X, durante su estancia en la capital del orbe católico, se alojaron en el Colegio Español, donde fueron muy bien atendidos por nuestro queridísimo amigo el Rdo. D. Benjamín Miñana, Rector de aquel importantísimo centro, honor de Tortosa y de la benemérita "Obra de Vocaciones Eclesiásticas."

A propósito del Rdo. D. Benjamín, tenemos la satisfacción de decir que figuró como conclavista, acompañando al Cardenal Sancha.

Es este un honor para nuestra diócesis y para la *Obra* de que forma parte el amigo Benjamín.

Un redactor del "Heraldo de Madrid," escribe desde Lourizan haciéndose lenguas del palacio, torres, bosques, jardines y estatuas y maravillas atesoradas allí por el gran demócrata Montero Ríos.

Dice que es una fastuosa posesión real.

¡Vaya con los demócratas!

El otro gran demócrata don José Canalejas vive en el centro de Madrid y en suntuoso palacio.

Así es la democracia moderna.

Así sube y se encarama á las más altas posiciones sociales.

Y el pueblo, engañado y obsesionado por los sofistas, no acierta á comprenderlos...

Son muchas las familias que regresan á esta ciudad procedentes de las playas y estaciones veraniegas. Todos vienen muy remozados.

Bienvenidos.

Mañana terminan los viajes del tren de baños á la Ampolla.

No es cierto, como telegráfan á algunos periódicos que nuestro Excelentísimo Prelado haya salido para Madrid.

Actualmente se encuentra en Caudete donde permanecerá algunos días antes de ir á Castellón.

La brigada municipal, procede al reconocimiento de la cloaca de la calle de la Ciudad, por ser trabajo que ha de preceder al proyecto de reforma de empedrado y arreglo de aceras, que próximamente llevará á cabo el Excmo. Ayuntamiento.

Para la fiesta que el domingo próximo se celebrará en la iglesia de Santa Clara en honor del Corazón de María le ha sido encargado el sermón á nuestro paisano el Diácono Rdo. don Ramón Chavarría.

Con ocasión de los festejos que se celebran en la calle de San Roque, y durante las serenatas nocturnas, son de lamentar las libertades y atrevimientos de palabra que se permiten algunos sujetos maleantes que escupen chulerías é insultos contra las

señoras que hallan al paso. Anoche estuvo en un tris que no ocurriera un conflicto á causa de las *gracias* que se permitieron varios de esos tipos indecentes á quienes la autoridad debiera poner fuerte correctivo.

Una cosa es divertirse y otra hacer el bruto.

Para ir variando esta mañana se ha desencadenado sobre nuestra ciudad una fuerte ventolera que, con el polvo de que están llenos los arroyos, no hay que decir lo delicioso que resulta el tránsito por las calles.

Nadar en oleadas de polvo, tragar ese polvo, verlo cerniéndose por todas partes, ¿que mayor delicia?

Por lo que pueda perjudicar á los propietarios que posean carruajes de lujo sin estar debidamente dados de alta en la Administración de contribuciones, debemos manifestarles que el delegado de Hacienda ha dado orden á los investigadores para que instruyan expediente á los que no hayan cumplido con la ley.

Se ha señalado para el día 16 y siguientes hasta el 30 de Noviembre próximo la celebración en la Audiencia provincial, del juicio oral por jurados, relativo á la causa sobre asesinatos y a teración de orden público ocurridos en esta ciudad con motivo de las elecciones de Diputados á Cortes celebradas en 1899.

La acusación privada está á cargo del letrado D. Ramón Morera y los procuradores señores Ruiz, Monguió, Forn y Serrano.

Las defensas de los procesados están confiadas á los abogados señores Castellarnau, Meroles, Olesa, Monté y Gelada y los procuradores señores Planas, Garcia, Dalmau, Castellarnau, Penarrubia, Salvadó, Vallvé y Domenech.

Se trata de un proceso cuyos autos miden más de un metro de altura.

## TELEGRAMAS

### Los dependientes de comercio

Una comisión de dependientes de comercio ha visitado al ministro de la Gobernación para pedirle que se interese para que cuanto antes se conceda el descanso dominical.

También han pedido que la Asociación de Dependientes de Comercio tenga representación en el Instituto del Trabajo.

El ministro ha acogido benévola-mente ambos asuntos.

### Viaje regio

Zaragoza.—La noticia de la venida á esta población del monarca, ha producido buena impresión.

Se hacen preparativos para el recibimiento, que promete ser muy entusiasta.

Se levantarán arcos de triunfo en los sitios por donde haya de pasar el monarca.

La calle de Alfonso será adornada artísticamente, así como también la

calle del Coso y paseo de la Independencia.

También se hacen grandes preparativos en el castillo de la Aljafería, cuyos cuarteles serán visitados por Su Majestad.

Aunque puede decirse que no hay noticia oficial de la venida del monarca á esta capital, es casi seguro que venga, por haberlo dado así á entender la reina madre en la conferencia celebrada con el capitán general de Aragón, durante su estancia en San Sebastián.

### Negociaciones

Se asegura que están en suspenso las negociaciones del gobierno con el Vaticano.

En los círculos políticos se afirma que antes de la muerte de León XIII surgieron algunas diferencias de detalle y que se daban casi como fracasadas.

Cuando Pio X esté más enterado de la política, el gobierno entablará nuevas negociaciones con el Vaticano que quizá lleven distinto rumbo que el del gobierno liberal.

## Extranjero

### Catástrofe

De Helsingfors han comunicado que en aquel puerto ha ocurrido una gran catástrofe á bordo de un buque que conducía gran número de peregrinos.

Dícese que á consecuencia del peso excesivo se hundió el puente del barco, cayendo los pasajeros que había en el altamar y también sobre los demás pasajeros.

Esta horrorosa catástrofe ha causado la muerte á cuarenta de los peregrinos que iban en el buque, y heridos más ó menos graves á muchísimos más.

### Noticias cortas

Continúa aumentando en intensidad fuerza la erupción del Vesubio, ofreciendo un espectáculo hermoso, aunque poco tranquilizador.

—Lord Salisbury ha pasado la última noche con relativa tranquilidad aunque su estado sigue siendo muy grave.

La afección de los riñones se ha complicado con una hidropesía, y además padece su organismo una depresión general.

—Ayer partió del puerto de Sthokolmo el buque "Fithiof," que se dirige al Polo Sud en busca de la expedi-

ción de Nordenfjeld, de quien hace mucho tiempo no se tiene noticia ninguna.

—En la rada de Tolon se han hecho experiencias de tiro efectivo sobre las torres de los acorazados "Suiffren y Massena," habiendo resistido brillantemente, aunque los disparos se les hicieron á 150 metros de distancia.

—La princesa real de Rumanía ha dado á luz un niño, el cual se llamará Nicolás, apadrinado por el Czar de Rusia.

PISO tercero por alquilar, recién restaurado

Calle del Obispo Aznar (Plaza Nueva), número 12.

## Instituto de vacunación

DEL

## Doctor Sabaté

Pensionado por el Excelentísimo Ayuntamiento

Desechada por sus peligros la vacunación de brazo, en este Instituto se practican las inoculaciones con linfa fresca de ternera exenta de contagio, pura y con los cuidados de asepsia indispensables.

TODOS LOS DIAS FESTIVOS

DE 11 Á 12 MAÑANA

Depósito de la acreditada linfa vacuna y suero antidiftérico del doctor Ferrán, preferible á sus similares extranjeros por su pureza, juventud y energía profilácticas. (Descuentos á los señores facultativos).

DR. SABATE

Partos, enfermedades de mujeres y niños

Angel 16, pral., Tortosa

## En Ampolla

Se venden á precios relativamente módicos, algunas casas de recreo (verdaderos Chalets), en punto céntrico de aquel barrio, hechas expreso para veranear.

Para informes: D. Jacinto Sanchez plaza de la Fuente ó al propietario D. Agustín Pitarg, calle de la Unión ensanche, TORTOSA.

Imp. de Arturo Voltes—Tortosa.

## A. OLIVERES

MEDICO

Ex-alumno de los Hospitales de París

Ex-ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos

del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1.—Pasaje Franquet, Pral.—TORTOSA

SUCURSAL

# Máquinas SINGER para coser

SUCURSAL

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

EN REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

## Instituto Provincial de sueroterapia, vacunación y bacteriología

á cargo de D. Manuel Vilá ANCHAS, PRINCIPAL

Sucursal del de Alfonso XIII

DIRIGIDO POR EL DR. P. S. R. FAJAL

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma guales servicios y se facilitarán los mismos productos que a central en análogas condiciones comprendiendo las siguientes secciones:

### Sección de sueroterapia

Suero anti tíférico. — Vacuna antivariólica para la especie humana. — Id. para el ganado lanar. — Id. para el matorro. — Id. para el carbunco. — Solución de gelatina esterilizada

### Sección de análisis de alimentos y bebidas

Aguas. — Estudio químico, cualitativo y cuantitativo. — Análisis bacteriológico. — Vinagres id. id. — Aíguas gaseosas. — Harinas, pastas, pan. — Quesos y mantecas. — Leches. — Vinos y demás bebidas alcohólicas. — Carnes frescas y preparadas. — Cacao y chocolates. — Café y sucedáneos. — Mielles y azúcares. — Aceites. — Cerveza y levaduras

### Sección de productos patológicos

Sangre. — Análisis micrográfico y patológico. — Pus id. id. — Deyecciones id. id. — Espantos id. id. — Túmores y tejidos patológicos. — Tenias, triquinias, ascariidas. — Oína. — Análisis completo (químico, histológico y bacteriológico). — Jugo gástrico. — Líquidos quísticos y productos análogos.

### Observaciones

1. Los certificados expedidos por el Instituto, no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento o ensayo ó análisis.
2. Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto el cert uso de la certificación como preparación industrial, anuncios, etc., los derechos se aumentarán con la proporción indicada en la tarifa
3. Los precios que figurarán en los señalados en la tarifa aprobada por Real Orden de 24 de Abril de 1900.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presenta CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Veinticuatro años de éxito crecientemente. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. — Frasco 14 reales. — Farmacia del Dr PIZÁ. Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Pedid Sándalo Pizá. — Desconfiad de imitaciones.

De efectos rápidos y seguros para combatir los colores pálidos, el emaciñamiento de la sangre, la anemia, sujos blancos é irregularidades de la menstruación.

Superior á todos los ferruginosos

MATHEU

SIN OLOR NI SABOR

HIERRO DIALIZADO

Indispensable en la convalecencia de las enfermedades agudas, para recobrar las fuerzas perdidas, aumentar el apetito y normalizar las demás funciones de la vida.

De venta en todas las Farmacias bien surtidas. Remitiendo 1'85 pesetas en sellos de 15 céntimos se envía por correo. Farmacia y Laboratorio de Bernardo Matheu. — Cherta.

## FÁBRICA DE ÓRGANOS PARA IGLESIAS Y SALONES

Esta acreditada casa fabrica órganos de tuba sistema mecánico (que es más sólido y seguro) con aplicación de la máquina neumática, Consejo de 27 notas, caja de expresión y de más modernos adelantos aplicables al ramo. Especialidad en nuevos registros. Organos exoresivos desde 4 500 pesetas en adelante. Restauraciones, ampliaciones y afinaciones Garantiza por diez años todos sus trabajos. Entre las importantes obras realizadas esta la completa restauración y ampliación del órgano de la Catedral cuyo trabajo es generalmente elogiado. Afinaciones por suscripción.

PIDANSE PROYECTOS Y DETALLES A LOS SUCESORES DE RANDEYNES

Despacho: Comercio de Música — San Vicente, 99. — Valencia. Talleres Coyat, 41. — Rusafa — Valencia.